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ACTA SESION ORDINARIA 05-2021 

 
Acta de la Sesión Ordinaria número cero cinco - dos mil veintiuno, celebrada 
por la Junta Directiva del Instituto Nacional de Aprendizaje, en el Edificio de 
Comercio y Servicios, a las dieciséis horas con treinta minutos del quince de 
febrero del dos mil veintiuno, con la asistencia de los siguientes Directores 
con Presencia virtual: Sr. Andrés Romero Rodríguez, Presidente, Sra. Vanessa 
Gibson Forbes, Vicepresidenta; Sra. Eleonora Badilla Saxe, Sr. Tyronne Esna 
Montero; Sr. Lionel Peralta Quirós; Pbro. Claudio María Solano Cerdas; Sr. 
Carlos Humberto Montero Jiménez,  Sra. Melania Brenes Monge, Viceministra 
de Educación y Sr. Ricardo Marín Azofeifa, Viceministro de Trabajo y 
Seguridad Social. 
 
 
La presencia de los Directores: Sr. Andrés Romero Rodríguez, Presidente, Sra. 
Vanessa Gibson Forbes, Vicepresidenta; Sra. Eleonora Badilla Saxe, Sr. 
Tyronne Esna Montero; Sr. Lionel Peralta Quirós; Pbro. Claudio María Solano 
Cerdas; Sr. Carlos Humberto Montero Jiménez, Sra. Melania Brenes Monge, 
Viceministra de Educación y Sr. Ricardo Marín Azofeifa, Viceministro de 
Trabajo y Seguridad Social, es acreditada virtualmente, en aplicación del 
pronunciamiento número C-298-2007, de la Procuraduría General de la 
República, y normativa relacionada, concurriendo los requisitos señalados en 
dicho documento para garantizar la validez de la participación en la sesión, 
así como  en la votación y firmeza de los acuerdos correspondientes, 
respetándose los principios de colegialidad, simultaneidad, deliberación, 
deber de asistencia, no superposición horaria. De igual manera se hace 
constar el carácter excepcional y especial de esa participación virtual, por la 
declaratoria de emergencia decretada por el Gobierno de la República, debido 
a la afectación a nivel nacional de la pandemia del Coronavirus, que afecta a 
todo el territorio nacional, por lo que es realizada mediante video conferencia, 
como consta en la grabación del acta. 
 
Por la Administración: Sra. Sofía Ramírez González, Gerente General y Sra. 
María del Rocío Arce Cerdas. Subgerente. Por la Asesoría Legal, Sr. José 
Alejandro Hernández Vargas, Asesor Legal a.i. Por la Secretaría Técnica: Sr. 
Bernardo Benavides Benavides, Secretario Técnico. 
 
Expositores: Sr. Alexander Astorga Monge, Asesor Presidencia Ejecutiva, 
Srta. Ana Catalina Paniagua, Asesora Presidencia Ejecutiva. Sra. Ligia Araya 
Cisneros, Auditora Interna a.i. 
 

I PARTE 
CAPÍTULO PRIMERO 

Presentación del Orden del Día 
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Artículo 1.- El señor Presidente, somete a consideración el Orden del Día. 
 
La señora Directora Badilla Saxe, indica que el 7.1 Oficio ALEA-60-2021 que se 
refiere al Criterio proyecto de ley Nº 22.128 ñRESCATE, RECUPERACIÓN Y 
FORTALECIMIENTO DE EMPRESAS E HIPOTECAS EN SITUACIÓN DE 
VULNERABILIDAD Y ESTÍMULO A LA PRODUCCIÓNò, y este proyecto aún no ha 
sido convocado, por lo que la UCCAEP desea analizarlo a fondo y en ese aspecto 
solicita que el mismo pueda verse en una próxima Sesión. 
 
El señor Asesor Legal, responde que, revisando la información, ciertamente el 
proyecto de Ley no ha sido convocado, por lo que no habría problema en verlo en 
una  próxima Sesión. 
 
El señor Presidente, indica que se estaría retirando de Agenda el 7.1. que 
corresponde al Criterio proyecto de ley Nº 22.128 ñRESCATE, RECUPERACIÓN Y 
FORTALECIMIENTO DE EMPRESAS E HIPOTECAS EN SITUACIÓN DE 
VULNERABILIDAD Y ESTĉMULO A LA PRODUCCIčNò el cual se ver§ en una 
próxima Sesión. 
 
PRIMERA PARTE 
 
1. Presentación del Orden del Día. 
2. Reflexión.  
3. Discusión y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria 04-2021. 
 
SEGUNDA PARTE 
 
4.- Temas Estratégicos del INA y Asuntos de la Presidencia Ejecutiva. 
4.1.- Oficio SITRAINA 008-2021. Solicitud de SITRAINA para contratación de ente 
externo para que realice un estudio de salarios, en virtud a la Reforma a la Ley 6868. 
4.2.- Oficio SCMT-036-2021.- Municipalidad de Talamanca. ñAUTORIZACIÓN 
PARA QUE EL ALCALDE PUEDA TRASPASAR EL INMUBLE DONDE 
FUNCIONA ACTUALMENTE EL INA A ESA INSTITUCIÓN DE APRENDIZAJE Y 
FORMACIčN DE TECNICOS.ò 
4.3.- Informe sobre estado procedimientos legales pendientes. 
5.- Asuntos de los señores Directores y mociones. 
TERCERA PARTE 
6.- Asuntos de la Auditoría Interna 
6.1.- Oficio AI-00075-2021. AI-PIN-01-2021. Plan Anual de Trabajo de la Auditoría 
Interna para el año 2021. 
7.- Asuntos de la Asesoría Legal.   
7.1.- Oficio ALEA-81-2021. Criterio legal sobre el proyecto de ley que se tramita en 
la Comisión Especial de Ciencia, Tecnología y Educación, bajo el expediente 
legislativo 22333, denominado REFORMA A LA LEY DE PROTECCIÓN AL 
CIUDADANO DEL EXCESO DE REQUISITOS Y TRÁMITES ADMINISTRATIVOS, 
LEY No. 8220 Y SUS REFORMAS. 
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8.- Asuntos Varios 
 

Acuerdo N° JD-AC-41-2021  
Considerando 

1. Que el Presidente Andrés Romero Rodríguez, somete a discusión y 
aprobación el proyecto del Orden del Día de la Sesión Ordinaria número 5-
2021. 

2. Que a solicitud de la Directora Eleonora Badilla Saxe, el conocimiento del 
oficio ALEA-60-2021 sobre el Proyecto de Ley denominado "Rescate, 
Recuperación y Fortalecimiento de Empresas e Hipotecas en Situación de 
Vulnerabilidad y Estímulo a la Producción", se realizará en la sesión de la 
próxima semana. 

Por Tanto 
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 
VOTACIÓN, SE ACUERDA: 
 
ÚNICO: APROBAR EL PROYECTO DEL ORDEN DEL DÍA DE LA SESIÓN 
ORDINARIA NÚMERO 5-2021, PRESENTADO POR LA PRESIDENCIA, CON EL 
CAMBIO APROBADO POR LOS SEÑORES DIRECTORES. 
 

 
CAPÍTULO SEGUNDO 

Reflexión 
 
Artículo 2.- Los señores Director Montero Jiménez y Solano Cerdas, proceden con 
la Reflexión. 

 
 

CAPÍTULO TERCERO 
Discusión y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria número 04-2021 

 
 
Artículo 3.-  El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva, el 
acta de la Sesión Ordinaria 04-2021, sobre la que no se tiene observaciones y se 
aprueba por mayoría de los señores Directores presentes en dicha Sesión. 

 
Acuerdo N° JD-AC-42-2021  

Considerando 
1. Que el señor Presidente Andrés Romero Rodríguez somete a discusión y 

aprobación el borrador del acta de la sesión ordinaria número 5-2021, 
celebrada el pasado 8 de febrero. 

2. Que no hubo ninguna observación o comentario al borrador del acta por 
parte de los señores Directores. 
 

Por Tanto 
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POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES EN LA SESIÓN 4-2021, 
SE ACUERDA: 
 
ÚNICO: APROBAR EL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 4-2021, CELEBRADA 
EL PASADO 8 DE FEBRERO SIN NINGUNA OBSERVACIÓN POR PARTE DE 
LOS SEÑORES DIRECTORES QUE ESTUVIERON PRESENTES EN DICHA 
SESIÓN.   
 
EL PRESENTE ACUERDO SE APROBÓ CON LOS VOTOS DE LOS SIGUIENTES 
DIRECTORES: 
Andrés Romero Rodríguez 
Vanessa Gibson Forbes 
Ricardo Marín Azofeifa 
Carlos Humberto Montero Jiménez 
Tyronne Esna Montero 
Lionel Peralta Quirós 
Claudio Solano Cerdas 
 
SE ABSTIENEN DE VOTAR EL PRESENTE ACUERDO LA DIRECTORA  
ELEONORA BADILLA SAXE POR NO HABER ESTADO PRESENTE EN DICHA 
SESIÓN. 
 
LA DIRECTORA MELANIA BRENES MONGE, NO ESTUVO PRESENTE A LA 
HORA DE LA VOTACIÓN DEL PRESENTE ACUERDO, NI EN LA SESIÓN 4-
2021. 
 
 

II PARTE 
CAPITULO CUARTO 

 Espacio para temas estratégicos del INA y Asuntos de la Presidencia 
Ejecutiva 

 
Artículo 4.-  Oficio SITRAINA 008-2021. Solicitud de SITRAINA para 
contratación de ente externo para que realice un estudio de salarios, en virtud 
de la Reforma a la Ley 6868:  El señor Presidente, somete a consideración el tema 
que será presentado por el señor Alexander Astorga Monge, Asesor de la 
Presidencia Ejecutiva. 
 
Indica que antes de iniciar con la presentación relacionada con la nota remitida por 
SITRAINA, que el señor Astorga ha sido designado como un delegado técnico de la 
Presidencia, en función del acuerdo tomado por la Junta Directiva la semana recién 
pasada, para la implementación del proyecto de reglamentación de la Reforma a la 
Ley 6868. 
 
En ese sentido, el señor Astorga coordinará los equipos que ya se han discutido en 
sesión anterior y dentro del reglamento, que tiene que ver con el régimen de empleo 
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por lo que han estado tratando el tema de manera preliminar con el señor Ricardo 
Jara, Secretario General de SITRAINA y es ahí donde el Sindicato en ese marco, 
hace un planteamiento por medio del oficio que tienen en la agenda y lo traen hoy 
para la valoración y eventual acuerdo. 
 
El señor Astorga, procede con la explicación: 
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Indica que este oficio se enmarca dentro de la ejecución de la Reforma a la Ley del 
INA que se hace mediante la Ley 9931 y acá básicamente se solicita que en el 
marco de la implementación lo que tiene que tiene que con el componente del 
Régimen de empleo, se haga con el apoyo de una empresa o ente externo, un 
estudio a nivel de salarios, un estudio de mercado, con el fin de que los salarios 
sean lo más justos posible. 
 
Asimismo, solicitan que la contratación se haga de transparencia y que se pueda 
contar con un tercero neutral que haga el estudio. 
 
Acota que bajo el análisis que se ha hecho en la Presidencia Ejecutiva con respecto 
al tema, ven esto que se apega bastante al espíritu de la Ley, a la exposición de 
motivos ya que parte de las recomendaciones que diversos organismos dan, como 
la OCEDE, el BID, la OIT, CINTERFOR, es que se requiere que el personal docente 
tenga una remuneración que sea competitiva, no solamente con el fin de garantizar 
buenas condiciones para los ya contratados, sino también para poder atraer al mejor 
personal y por ende que eso repercuta en la calidad de los servicios que ofrece el 
INA.  
 
Asimismo, es importante recalcar que en esta reforma no requerirían únicamente 
apoyo para este tipo de trabajo, ya que analizando un acuerdo de Junta Directiva 
No. 26 tomado en el 2017, se pueden remontar a otro tema que es el Régimen de 
Empleo, pero en el aspecto de fideicomisos, porque como se sabe es una de las 
reformas que se hizo con esta ley, pero que desde hace ya bastante tiempo, antes 
de la aprobación de la Ley, había sido de interés del Órgano Colegiado y se había 
acordado  
 
ñQue la Administraci·n en el §mbito de sus competencias realice el tr§mite de 
contratación para obtener una asesoría externa especializada en el manejo de 
fideicomisos, con el cual se genere un estudio técnico, económico y jurídico que 
identifique la viabilidad y conveniencia institucional. ñ 
 
Comenta que retomando este acuerdo, pero ahora en el marco de la reforma que 
se hace, han analizado que es importante hacer esta contratación, pero no 
solamente para ver la viabilidad, ya que ahora sí es una atribución que se le da al 
INA, sino también para poder generar un buen mecanismo y un buen esquema de 
utilización de fideicomisos en la Institución, que realmente permita cumplir de una 
forma eficiente y eficaz, con los objetivos institucionales y a la vez se apega a la 
realidad en lo económico, en lo jurídico, en lo administrativo y demás. 
 
Reitera que sería bueno retomar este acuerdo, pero ampliado a que no solamente 
se les diga la viabilidad, sino que se les proponga con mucha experiencia técnica 
en el área financiera y jurídica, un buen esquema de fideicomisos. 
 
Señala que se debe tomar en cuenta que el hecho de que se haya dado esta 
reforma, no solamente les va a dar nuevas herramientas jurídicas y administrativas, 
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sino que básicamente todo el quehacer institucional va a verse impactado por esta 
reforma, ya que se le da más agilidad, más opciones, por lo que es importante 
analizar mucho el tema de procedimientos, procesos, servicios que da la Institución, 
lo cual es el primer eje de trabajo que se decidió en el acuerdo 30-2021 de Junta 
Directiva en semanas anteriores. 
 
En ese aspecto, en la Presidencia han analizado la posibilidad, ya que es necesario 
realizar un estudio de mercado, que es necesario también analizar fideicomisos, 
hacer una única contratación de una empresa que pueda dar un enfoque integral, 
en función de la eficacia y eficiencia del INA, en tres líneas que básicamente sería 
el tema del estudio de mercado, todo el acompañamiento para la elaboración del 
régimen de empleo con este enfoque técnico y neutral.  
 
Añade que luego viene la parte del apoyo de fideicomisos, retomando el acuerdo de 
la Junta Directiva 26-2017 y por último una tercera línea que sea un apoyo para 
hacer toda una revisión a nivel de servicios y procesos de la Institución, con el fin 
de que se pueda trabajar de la manera más ágil posible y sacar el mayor provecho 
de estas nuevas atribuciones y mecanismos que les da la reforma a la Ley que 
recientemente se aprobó. 
 
Finaliza diciendo que este es básicamente el contexto que deseaban dar con esta 
propuesta, en el sentido de que se pueda ampliar la contratación en los términos 
que ha señalado. 
 
El señor Director Esna Montero, consulta si la contratación se haría por medio de 
SICOP. 
 
El señor Astorga, responde que sí y la idea que tienen es que se haga siguiendo en 
todos los extremos la Ley de Contratación Administrativa. 
 
El señor Director Esna Montero, consulta si se tiene el tiempo máximo que pueda 
durar la contratación. 
 
La señora Gerente General, responde que estuvieron viendo algunos estudios de 
otras instituciones, por ejemplo, el Sistema Bancario Nacional no llega al tope de 
una contratación directa, habría que hacer el análisis y con los términos de 
referencia y el levantamiento está avanzada la propuesta, pero podría ser una 
contratación directa y pensarían en que se podrían llevar máximo un mes en que 
salga publicada por SICOP la adjudicación del mismo, por el monto que no es muy 
alto de acuerdo con lo que han valorado en el mercado. 
 
Asimismo, sobre el tema han tenido una discusión de fondo internamente con 
Recursos Humanos, Recursos Financieros y por las particularidades del caso, igual 
que lo señala SITRAINA y cree que de las cosas que han solicitado la Junta 
Directiva y el señor Presidente, es el diálogo y la apertura para ir viendo con las 
organizaciones sociales los temas que tienen que ver con el Reglamento a la Ley. 
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En ese sentido, hay un ánimo por arte de las diferentes unidades y del mismo 
Sindicato, de irse por una contratación para buscar la mayor objetividad y claridad 
en los escenarios que se puedan presentar ante este Órgano para valoración final, 
ese es un sentir general de lo que puede llevar este proceso de la escala salarial 
única. 
 
El señor Director Esna Montero, consulta si serían dos contrataciones, porque un 
mismo oferente no puede ir en las dos líneas que son completamente diferentes. 
 
El señor Astorga, responde que se podría dar de las dos maneras, de hecho, en su 
caso se inclinaría porque lo que se recomiende a la Junta Directiva, sea lo más 
integral posible y en virtud de que todo se termina relacionando, de ser posible sea 
una empresa especializada que pueda apoyar con los tres elementos que explicó 
anteriormente, para darle ese enfoque integral, pero que sea una contratación que 
siga estrictamente las normas de Contratación Administrativa y vía SICOP. 
 
El señor Director Esna Montero, acota que le parece que un estudio de salarios y el 
tema de fideicomiso no son cosas similares, que se relacionen, por lo que cree que, 
si se va a contratar una empresa para que les haga un estudio de mercado de 
salarios, debería ir solo y no en una misma oferta para que un mismo participante, 
porque a lo mejor tiene mucha experiencia en fideicomisos, pero no tanta en el tema 
salarial, por eso piensa que podrían ser dos o tres contrataciones. 
 
El señor Astorga, indica que en materia de Contratación administrativa cuando una 
contratación sale por línea sí se podría dar a un mismo o diferentes oferentes, eso 
depende de la mejor oferente con los parámetros de evaluación que se definan, es 
decir puede salir una única contratación con dos o tres líneas o las que se requieran 
y se puede adjudicar por línea, dependiendo de los resultados de evaluación de 
cada oferente y si la Junta Directiva lo decide, puede quedar abierto a que sea la 
evaluación final de los oferentes y la idoneidad de cada uno, la que lo determine. 
 
La señora Gerente General, comenta que desde la Gerencia, incluso el día de hoy, 
tienen programadas reuniones con el Sistema Bancario Nacional, en particular con 
los bancos estatales para ir analizando el tema de fideicomiso. La Institución en 
algún momento avanzó, pero se devolvió en esta línea y ahora la ley es más robusta 
para poder tener acciones en esta área, por lo que desde la Gerencia se han 
coordinado algunas reuniones. 
 
Añade que el día de hoy sostuvieron una reunión con el Banco Nacional, para que 
les explicaran cómo funciona el tema de infraestructura, como decir llave en mano, 
tienen experiencias muy valiosas. 
 
Señala que en el caso de la infraestructura del MEP se les otorgó por ley el tema de 
la figura de fideicomiso, pero hay obras importantes por esa vía como lo son 
escuelas, colegios, la parte de hospitales también se está haciendo bajo esta figura 
de fideicomiso y hay muy buenas experiencias de instituciones que lo han podido 
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lograr, inclusive en un año todo el proceso de contratación, entonces se vuelve muy 
atractivo y valioso poder analizar a fondo esta figura. 
 
Acota que paralelamente a este avance que se tiene o propuesta, están tocando 
puertas y entiendo para tener mayor certeza a la hora de proceder. Considera que 
van por buen camino, avanzando fuertemente con el tema de la figura del 
fideicomiso para el INA. 
 
El señor Viceministro de Trabajo, consulta si se trata de contratar una empresa 
privada para que haga el estudio en el INA. 
 
El señor Astorga, responde que sí. 
 
El señor Viceministro de Trabajo, consulta dónde queda en este caso la Ley de 
Empleo Público, porque cree que el INA está dentro de esta Ley que se está 
discutiendo en la Asamblea. 
 
El señor Astorga, responde que el INA si está dentro del ámbito de cobertura del 
Proyecto de Ley que se discute actualmente, sin embargo, la reforma que se hizo 
al artículo 24 genera ciertas condiciones específicas para el INA, las cuales no van 
en una oposición directa con el Proyecto de Ley que se discute, inclusive en su 
momento MIDEPLAN tuvo un criterio respecto al Proyecto de Ley cuando estaba en 
Comisión y se manifestó completamente a favor del mismo y también hicieron saber 
que iba en una línea afín a la Ley de Empleo Público. 
 
En ese aspecto, es importante que en el momento en que se haga la contratación y 
que se haga el estudio de mercado y demás, sí se haga la observancia también de 
la Ley de Empleo Público si se llega a aprobar, que tome en cuenta el avance de la 
Ley y sí es válido reiterar que el criterio de MIDEPLAN es que la reforma que se 
hizo no se opone a la Ley de Empleo Público que se está discutiendo. 
  
El señor Viceministro de Trabajo, indica que con la respuesta le surge otra duda, y 
es que el espíritu de la Ley de Empleo Público, es buscar el salario global, que se 
nivele la relación laboral, incluso, aunque todavía no es Ley, se han hecho mociones 
para que queden fuera de la misma, las empresas públicas, es decir, las que 
generan dinero a la empresa pública, por lo que el INA no entraría ahí. 
 
En ese sentido, para qué se va a contratar una empresa para que haga un análisis 
salarial, si el salario global que es la ley de Empleo Público, que es de orden público, 
o sea para efectos de toda la Administración que abarcará la ley, qué necesidad hay 
de hacer ese estudio. 
 
El señor Astorga, responde que algo importante de notar es que según la Ley que 
se discute actualmente, para todo lo que es personal docente del INA, básicamente 
se va a tener una familia, y recuerda que la Ley de Empleo Público que se discute 
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actualmente lo que hace es actualizar la naturaleza de los diferentes puestos que 
hay dentro de la Administración Pública del Estado en diversas familias. 
 
En ese aspecto, hay una familia que dice ñdocentes de educación superior y 
educaci·n t®cnicaò ah² es donde entrar²an los docentes del INA, no entrar²an con el 
resto de la familia primera que es la de la Administración en puestos a nivel general, 
de carácter administrativo. 
 
Añade que lo sigue, si se aprueba la Ley de Empleo Público, es un trabajo conjunto 
con las diversas instituciones para definir la escala de esas familias y la única 
institución que va a tener familia de educación técnica es el INA, entonces 
claramente va a ser de mucho valor el trabajo que se pueda hacer en la Institución, 
para de ese modo poder tener las conversaciones respectivas con MIDEPLAN, de 
que cuando se defina la columna salarial global y cuando se definan las escalas 
salariales pertenecientes a la familia de docentes de educación superior y educación 
técnica, los últimos se hagan mucho con base en el estudio que se va a hacer. 
 
Señala que el estudio va a ser una referencia que se va a utilizar, que va a ser de 
valor y la idea es que los salarios y las condiciones sean competitivas y que les 
permita atraer recurso humano, a la vez que se les dan buenas condiciones a las 
personas trabajadoras. No hay una posición, sino que más bien podría venir a 
fortalecer el trabajo que hay que hacer para definir la escala salarial global o la 
columna salarial global, como la define el Proyecto de Ley de Empleo Público. 
 
El señor Viceministro de Trabajo, consulta si la solicitud del Sindicato es para los 
docentes o es para todas las familias. 
 
El señor Astorga, responde que es para todos. 
 
El señor Viceministro de Trabajo, menciona que, si solo se afecta a los docentes, 
no habría necesidad de hacer el gasto en estudio para todos. 
 
El señor Director Esna Montero, comenta que hace tiempo habían visto que los 
salarios del INA son los de los más mal pagado de las empresas públicas que estén 
en Costa Rica, es decir, no son salarios competitivos, por lo que cree que este 
estudio es para verificar ese benchmarking que se va a hacer, para comparar como 
están los salarios en la Institución, máxime que con la ley que se acaba de aprobar, 
el INA salió del Servicio Civil, que era el que ponía topes a los salarios. 
 
Acota que el estar fuera del Servicio Civil, es la Junta Directiva la que va a definir 
los salarios que se puedan dar, en su caso por su formación le daría a los que tienen 
menos les daría más y a los demás menos, pero eso no es así, tiene que haber un 
estudio que les diga, cómo están esas familias que mencionó el señor Astorga, 
porque se tienen que comparar con educación, pero con cuál, educación pública o 
privada.  
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Considera que CINTERFOR les puede ayudar con lo que se refiere a institutos de 
formación a nivel internacional, para ver cómo están, le parece que por ahí va el 
enfoque que se le quiere dar. 
 
El señor Viceministro de Trabajo, responde que le queda clara la respuesta, porque 
le llamaba la atención la parte de los administrativos, porque so entran dentro de la 
Ley de Empleo Público para qué se va a hacer ese análisis si ya va a estar la Ley, 
en caso de que se apruebe. 
 
Además, si los docentes giran en otra familia, se valorará con la competencia que 
hay, pero ya existe un Proyecto de Ley y si se acepta este estudio el día de hoy, 
siente que va a ser un gasto innecesario para los administrativos, puesto que la Ley 
de Empleo Público llega a regular esto. No sabe en qué parámetro va a pasar, pero 
el INA está dentro de esa ley, tal y como lo mencionó el señor Astorga. 
 
El señor Presidente, agradece al señor Astorga por la presentación, Se retira del 
Salón de Sesiones. 
 
Somete a votación la siguiente propuesta de acuerdo: 
 
ñINSTRUIR A LA ADMINISTRACIÓN ACTIVA A REALIZAR CONTRATACIONES 
DE UNA O EMPRESAS DE CONSULTORÍA ESTRATÉGICA PARA QUE APOYE 
IMPLEMENTACIÓN DE LA LEY NO. 9931. 
EN TOTAL APEGO CON LA LEY DE CONTRATACIÓN ADMINISTRATIVA Al 
MENOS SIGUIENTES COMPONENTES: 
 

1. ACOMPAÑAMIENTO EN LA FORMULACIÓN DEL NUEVO ESCALAFÓN 
SALARIAL DE LA INSTITUCIÓN CON ÉNFASIS EN LA ELABORACIÓN DE 
UN ESTUDIO DE MERCADO A NIVEL SALARIAL QUE TOME EN CUENTA, 
INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS, NACIONALES E 
INTERNACIONALES, QUE SEAN HOMÓLOGAS AL INA Y OTRAS, CON 
EL FIN DE QUE SE DETERMINEN LOS SALARIOS MÁS JUSTOS Y 
COMPETITIVOS COMO SEA POSIBLE PARA LAS PERSONAS 
TRABAJADORAS DEL INA  

2. ANÁLISIS DE LA VIABILIDAD Y CONVENIENCIA DE UTILIZAR LA FIGURA 
DE FIDEICOMISOS, ASÍ COMO ACOMPAÑAMIENTO TÉCNICO A LA 
INSTITUCIÓN, EN ASPECTOS JURÍDICOS Y FINANCIEROS, PARA 
DISEÑAR UN MODELO DE IMPLEMENTACIÓN Y APROVECHAMIENTO 
DE LA FIGURA DE FIDEICOMISOS  

3. REVISIÓN, ANÁLISIS Y RECOMENDACIONES RESPECTO A LOS 
PROCESOS Y SERVICIOS DE LA INSTITUCIÓNò 
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Acuerdo N° JD-AC-43-2021  
Considerando 

1. Que mediante oficio SITRAINA 008-2121 de fecha 8 de febrero de 2021, el 
Sindicato de Trabajadores del INA solicita a la Administración contratar un 
ente externo para que lleva a cabo un estudio de salarios entre instituciones 
públicas y privadas homólogas con el INA, lo anterior con el fin de incorporar 
salarios más justos a los trabajadores de la Institución, esto en virtud a la 
reforma a la Ley 6868. 
 

2. Que el funcionario Alexander Astorga Monge, Asesor de la Presidencia 
Ejecutiva presenta ante los señores Directores, un amplio informe sobre los 
alcances de la solicitud de SITRAINA 008-2021, la cual tiene su fundamente 
en el marco de la implementación del régimen de empleo de la reforma a la 
Ley 6868, con el fin de que la Administración realice un estudio de mercado 
sobre salarios, con el apoyo de un ente externo, con el fin de que los salarios 
sean los más justos posibles. 

 
3. Que el señor Astorga Monge hace referencia al acuerdo de Junta Directiva 

número 26-2017-JD, en el cual se instruyó a la Administración realizar un 
trámite de contratación para obtener una asesoría externa especializada en 
el manejo de fideicomisos, con la cual se genere un estudio técnico, 
económico y jurídico que identifique la viabilidad y conveniencia institucional 
de utilizar la figura de fideicomiso como medio para el desarrollo de obras 
públicas de infraestructura nuevas y mantenimientos de infraestructura 
existente en el instituto nacional de aprendizaje. 

4. Que retomando dicho acuerdo en el marco de la reforma a la Ley 6868, se 
ha analizado que es importante llevar a cabo dicha contratación 
especializada en el manejo de fideicomisos, como nueva atribución que se le 
da al INA con la nueva reforma, con el fin de generar un buen mecanismo de 
la utilización de fideicomisos en la Institución, que permita cumplir de una 
forma eficiente y eficaz los objetivos institucionales, apegado a la realidad de 
lo económico, jurídico y administrativo. 

 
Por Tanto 

 
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 
VOTACIÓN, SE ACUERDA: 
 
ÚNICO: INSTRUIR A LA ADMINISTRACIÓN ACTIVA REALIZAR 
CONTRATACIONES DE UNA O VARIAS EMPRESAS DE CONSULTORÍA 
ESTRATÉGICA PARA QUE APOYE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA LEY NO.9931, 
EN TOTAL APEGO CON LA LEY DE CONTRATACIÓN ADMINISTRATIVA, QUE 
CONSIDERE AL MENOS LOS SIGUIENTES COMPONENTES: 
 
1) ACOPAÑAMIENTO EN LA FORMULACIÓN DEL NUEVO ESCALAFÓN 
SALARIAL DE LA INSTITUCIÓN CON ÉNFASIS EN LA ELABORACIÓN DE UN 
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ESTUDIO DE MERCADO A NIVEL SALARIAL QUE TOME EN CUENTA 
INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS, NACIONALES E INTERNACIONALES, 
QUE SEAN HOMÓLOGAS AL INA Y OTRAS, CON EL FIN DE QUE SE 
DETERMINEN LOS SALARIOS MÁS JUSTOS Y COMPETITIVOS COMO SEA 
POSIBLE PARA LAS PERSONAS TRABAJADORAS DEL INA. 
 
2) ANÁLISIS DE LA VIABILIDAD Y CONVENIENCIA DE UTILIZAR LA FIGURA DE 
FIDEICOMISOS, ASÍ COMO ACOMPAÑAMIENTO TÉCNICO A LA INSTITUCIÓN, 
EN ASPECTOS JURÍDICOS Y FINANCIEROS PARA DISEÑAR UN MODELO DE 
IMPLEMENTACIÓN Y APROVECHAMIENTO DE LAS FIGURA DE 
FIDEICOMISOS. 
3) REVISIÓN, ANÁLISIS Y RECOMENDACIONES RESPECTO A LOS 
PROCESOS Y SERVICIOS DE LA INSTITUCIÓN. 
 
ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES 
PRESENTES. 
 
 
 
Artículo 5.- Oficio SCMT-036-2021.- Municipalidad de Talamanca. 
ñAUTORIZACIÓN PARA QUE EL ALCALDE PUEDA TRASPASAR EL INMUBLE 
DONDE FUNCIONA ACTUALMENTE EL INA A ESA INSTITUCIÓN DE 
APRENDIZAJE Y FORMACIčN DE TECNICOS.ò 
 
 
El señor Presidente, se refiere al siguiente oficio de la Municipalidad de Talamanca:  
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Añade que como se puede observar, en este oficio se transcribe el acuerdo tomado 
por el Concejo Municipal de la Municipalidad de Talamanca, en la Sesión 40 del 5 
de febrero del 2021, sobre autorización para proceder a presentar la documentación 
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necesaria y pertinente para proceder con la donación de la infraestructura y el 
terreno donde funcionar el INA actualmente. 
 
En ese sentido, en la sesión de la semana anterior, esta Junta Directiva tomó el 
acuerdo de traer un informe sobre el accionar de la Administración Activa en este 
caso y debe decir que revisando el procedimiento de donaciones, lo que 
corresponde es que, con esa notificación por parte de la Municipalidad, en el INA 
se genere un criterio técnico y jurídico sobre esta donación y que se comunique a 
la Junta Directiva para su respectiva valoración. 
 
Indica que en virtud de que este tema se vio en el Capítulo de Varios de la semana 
pasada, correspondería tomar el acuerdo en este momento, en el sentido de que la 
Administración Activa continúe con el proceso según el Reglamento, para traer la 
propuesta alrededor de la donación del lote ubicado en Talamanca, Bribrí. 
 
Somete a votación la propuesta de acuerdo: ñINSTRUIR A LA PRESIDENCIA Y A 
LA GERENCIA GENERAL PARA CONTINUAR CON PROCESO DE 
ELABORACIÓN DE CRITERIO SOBRE DONACIÓN TALAMANCA Y QUE ESTE 
SEA CONOCIDO PARA JD Y SU VALORACIÓN. 
 

 
Acuerdo N° JD-AC-44-2021  

Considerando 
1. Que el señor Presidente Andrés Romero informa a la Junta Directiva sobre 

el oficio SCMT-036-2021, de fecha 8 de febrero de 2021, emitido por el 
Consejo Municipal de la Municipalidad de Talamanca, en relación con el 
acuerdo tomado por dicho Consejo en la sesión ordinaria N°40 celebrada el 
5 de febrero de 2021, en relación con la autorización para que el Alcalde 
pueda traspasar el inmueble donde funciona actualmente el INA. 
 

2. Que en dicho acuerdo se indica que desde hace muchos años se instaló el 
INA en Bribrí para cubrir la necesidad de capacitar, principalmente a los 
jóvenes del Cantón en alguna actividad técnica profesional que les permita 
desarrollarse entro de un campo especializado cubriendo necesidades en el 
mismo Cantón de Talamanca y coadyuvando en la sostenibilidad económica 
de las diferentes familias beneficiadas. 

 
3. Que actualmente se requieren ampliar las instalaciones dentro del referido 

inmueble, por lo que es necesario y urgente que esa parte de la finca 
municipal, la cual es parte de la finca del Partido de Limón, folio real 17065-
000, sea trasladada e inscrita a nombre del INA, a fin de que se puedan 
realizar las inversiones necesarias, bajo las distintas modalidades de 
técnicos que facilita la Institución. 

 
4. Que la Administración Municipal está de acuerdo en donar las instalaciones 

existentes y el terreno que comprende el área indicada. 
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5. Que mediante la aplicación del artículo 71 del Código Municipal, la 
Municipalidad de Talamanca puede realizar la donación a favor de otra 
institución del Estado. 
 

6. Que se le otorgó al Alcalde Municipal la autorización para que proceda a 
presentar la documentación necesaria al amparo del artículo 71 del Código 
Municipal, a fin de proceder con la donación de la infraestructura y el 
terreno en donde funciona actualmente el INA. 

 
Por Tanto 

 
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 
VOTACIÓN, SE ACUERDA: 
 
ÚNICO: INSTRUIR A LA PRESIDENCIA Y A LA GERENCIA GENERAL EMITIR UN 
CRITERIO TÉCNICO Y LEGAL SOBRE LA DONACIÓN QUE ESTARÍA 
REALIZANDO LA MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA A FAVOR DEL INA, DEL 
TERRENO Y DE LA INFRAESTRUCTURA EN DONDE SE ENCUENTRA 
ACTUALMENTE UBICADO EL CENTRO DE FORMACIÓN POLIVALENTE 
TALAMANCA, Y QUE SE PRESENTEN DICHOS CRITERIOS A LA JUNTA 
DIRECTIVA PARA SU VALORACIÓN COMO INSUMO PARA UNA MEJOR TOMA 
DE DECISION. 
 
ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES 
PRESENTES. 
 
 
Artículo 6.-  Informe sobre estado procedimientos legales pendientes: El señor 
Presidente, menciona que este es un informe sobre los procedimientos legales 
pendientes. 
 
El señor Director Esna Montero, consulta si este se verá con la Junta Directiva 
químicamente pura, es decir solamente los nueve miembros de este Órgano 
Colegiado. 
 
El señor Presidente, responde que harán una presentación del estado de los 
procesos, en qué momento se encuentra cada uno. 
 
El señor Director Esna Montero, cree que lo conveniente sería manejarlo como 
siempre se ha hecho, con la Junta Directiva químicamente pura, por lo que 
particularmente le gustaría que se hiciera así. 
 
La señora Directora Badilla Saxe, indica que está de acuerdo con la propuesta del 
señor Director Esna Montero. 
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El señor Presidente, menciona que no tiene inconveniente y considera que la señora 
Gerente General debe estar, porque es quien ha estado a cargo de los temas. 
 
El señor Director Esna Montero, acota que también debería estar el señor Secretario 
Técnico, para que tome nota de lo que se resuelva al respecto. 
 
 
 

Acuerdo N° JD-AC-45-2021 
 

Considerando 
 
ÚNICO: Que la Presidencia presenta ante los señores Directores un amplio informe 
sobre el estado actual de los procedimientos legales pendientes de resolución, el 
cual fue expuesto por la funcionaria Ana Catalina Paniagua, tal como consta en 
actas. 
 

Por Tanto 
 
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 
VOTACIÓN, SE ACUERDA: 
 
PRIMERO: RECIBIR EL INFORME SOBRE EL ESTADO ACTUAL DE LOS 
PROCEDIMIENTOS LEGALES PENDIENTES DE RESOLUCIÓN, PRESENTADO 
POR LA PRESIDENCIA. 
 
SEGUNDO: ASIGNAR A UNA PERSONA PROFESIONAL (ABOGADA) COMO 
PARTE DEL PERSONAL DE LA SECRETARÍA TÉCNICA PARA TEMAS DE 
JUNTA DIRECTIVA, TODO BAJO LOS REQUERIMIENTOS QUE INDIQUE LA 
JUNTA DIRECTIVA. LA SECRETARÍA TÉCNICA EFECTUARÁ LAS 
COORDINACIONES RELATIVAS A LOS DETALLES Y PROCEDIMIENTO PARA 
ESTA ASIGNACIÓN DE FUNCIONES. 
 
TERCERO: DAR POR CUMPLIDO EL ACUERDO JD-AC-32-2021. 
 
ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES 
PRESENTES 
 
 

III PARTE 
CAPITULO QUINTO 

Asuntos de los señores Directores y mociones. 
 

No hay asuntos de los señores Directores, ni mociones. 
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CAPITULO SEXTO 
Asuntos de la Auditoría Interna 

 
Artículo 7.- Oficio AI-00075-2021. AI-PIN-01-2021. Plan Anual de Trabajo de la 
Auditoría Interna para el año 2021. 
 
El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva, el tema que será 
expuesto por la señora Auditora Interna a.i. 
 
La señora Auditora Interna a.i., procede con la explicación: 
 
 

 
 



Acta Sesión Ordinaria 05-2021 
20 

 
 
 

 
 
 
 

 
 



Acta Sesión Ordinaria 05-2021 
21 

 
 
 

 
 

 
 
La señora Auditora Interna a.i., comenta que se da seguimiento a un estudio que se 
presentó a Junta Directiva hace un par de años, donde se hace ver las necesidades 


